
  我们非常关注香港的过渡时期 

  （一九八四年七月三十一日） 

   

  “一个国家，两种制度”的构想不是今天形成的， 
而是几年以前，主要是在我们党的十一届三中全会以后 
形成的。这个构想是从中国解决台湾问题和香港问题出 
发的。十亿人口大陆的社会主义制度是不会改变的，永 
远不会改变。但是，根据香港和台湾的历史和实际情况 
，不保证香港和台湾继续实行资本主义制度，就不能保 
持它们的繁荣和稳定，也不能和平解决祖国统一问题。 
因此，我们在香港问题上，首先提出要保证其现行的资 
本主义制度和生活方式，在一九九七年后五十年不变。 

  坦率地说，在香港问题上，我们非常关注十三年过 
渡时期，只要过渡时期安排好了，我们并不担心一九九 
七年后的事情。我们希望香港在过渡时期内，不要出现 
以下几种情况。 

  第一，希望不要出现动摇港币地位的情况。港币发 
行量究竟多少？港币信誉好是因为储备金雄厚，多于发 
行量，不能改变这种状态。 

  第二，我们同意可以批出一九九七年后五十年内的 
土地契约，而且同意港英政府可以动用这种卖地收入， 
但希望用于香港的基本建设和土地开发，而不是用作行 
政开支。 

  第三，希望港英政府不要随意增加人员和薪金、退 
休金金额，那将会增加将来特别行政区政府的负担。 

  第四，希望港英政府不要在过渡时期中自搞一套班 
子，将来强加于 香港特别行政区政府。 

  第五，希望港英政府劝说有关方面的人不要让英资 
带头转走资金。 

  我们希望过渡时期不出现问题，但必须准备可能会 
出现一些不以我们意志为转移的问题。今后中英两国要 
更好地合作。 

  现在中英两国政府关于香港问题的会谈基本上达成 
一致了。我很有信心，“一个国家，两种制度”是能够 
行得通的。这件事情会在国际上引起很好的反应，而且 
为世界各国提供国家间解决历史遗留问题的一个范例。 
我们提出“一个国家，两种制度”的构想，也考虑到解 
决国际争端应该采取什么办法。因为世界上这里那里有 
很多疙瘩，很难解开。我认为有些国际争端用这种办法 
解决是可能的。我们就是要找出一个能为各方所接受的 
方式，使问题得到解决。过去，好多争端爆发了，引起 
武力冲突。假如能够采取合情合理的办法，就可以消除 
爆发点，稳定国际局势。 

 （这是邓小平同志会见英国外交大臣杰弗里·豪 
时谈话的一部分。） 
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